

Multilibros

Por Francisco Zendejas

Queremos insistir por una vez más en la edición de la Segunda Parte de La Vida Exterior —El Porfiriato— de la Historia Moderna de México, por Daniel Cosío Villegas.

La crítica más frecuente y más acertada que se ha enderezado contra los estudios históricos mexicanos, hasta fecha reciente, es su falta de sistema, su "anecdoticismo", esa falsa pasión que los británicos denominan *biased* y, sobre todo, su escasez de datos documentales.

Lo último ha provenido, en el pasado, de la en verdad poca pasión que nuestros historiadores han tenido por sus temas. A la falta de documentación, de testimonios que el investigador encuentra en bibliotecas y archivos, se la ha suplido con la extraña convicción de que el "genio" en sí es suficiente para adentrarse en el laberinto histórico.

De ahí que Vasconcelos, por ejemplo, sea tenido, por muchos, como un gran historiador, cuando fue, en realidad, un arduo polemista y de la historia moderna que

1965
16 marzo
Zendejas

1

vivió y presenció hizo, más bien, una gran novela.

Daniel Cosío Villegas ha venido a enmendar esos grandes errores. Suyos son el sistema, la ordenación de datos y documentos, el estudio minucioso de cada período, la exploración de las condiciones psicológicas y físicas de los personajes que han hecho nuestra historia moderna y, especialmente, la visión histórica. Esto se ve claramente en la aparición de México como nación de una hábil diplomacia desde los últimos noventa años; hábil, difícilmente, frente a potencias como los Estados Unidos, Inglaterra y Francia; y con la ya débil España y las laterales Rusia y Cuba.

Al fin, una obra histórica que será estudiada por generaciones y será base para toda clase de estudios ulteriores.